
1 、针对最近网上出现大
量华盖公司是靠诉讼获利的
一个诉讼专业户的说法，请
问，华盖创意究竟是个什么
样的公司？

华盖公司成立于 2 0 0 5
年 8 月 1 日，是有全球“图片
素 材 行 业 巨 头 ”之 称 的
GETTY IMAGES 公司( 以
下简称 Getty 公司) ，在华成
立的合资企业。Getty 图片公
司拥有各种图片资源超过 10
亿张，每个月保证 10 万张更
新，同时还拥有影视素材，音
乐素材特约拍摄等相关业
务。Getty 公司在这个领域拥
有强大资源，遍布全球 4500
个大师级摄影师。历届国际
摄影大赛，一半以上的金奖
作品都是出自 Getty 摄影师
之手。同时还是国际奥组委
常年合作伙伴、2008 年北京
奥运会官方图片社、2010 年
南非世界杯官方图片社。

值得一提的是，Getty 公
司的强大实力保证了华盖公
司在国内同行业的地位，也
保证了华盖公司产品的质
量。同时，华盖在新中国成立
后，结合中国国情，在原有基
础上不断完善产品线，现有
包括本土图片品牌 1 8 0 多
个，中文网站上传 80 0 万张
图，以保证国内客户的需求。

2 、为什么你们图片的价
格远远高于市场的平均价
格？

这是源于 Getty 公司产
品的品牌价值。每个产品都
要有自己独特的品牌价值，
这个价值凝聚了产品原创者

的心血、体现了他的技术水
平，表现了艺术性、独创性，
自然就有价格区别。Getty 公
司的摄影师为了记录具有历
史意义的人和事，甚至会付
出生命的代价，为了展现野
外生物难得的瞬间，忍受极
端恶劣的环境长达数月，这
仅仅是用价格就可以衡量
吗？

3 、国内图片行业盗版侵
权现在是什么状况？

由于我国版权的司法保
护相对于国外一些发达国家
起步较晚，使得我们普通民
众的版权意识也稍显淡薄。
但是，随着改革开放、尤其是
加入世贸组织之后，我国正
逐步完善自己的著作权法律
体系，随着近三十年来的发
展和不断强化，从司法实务
到国家国务院的指导性意见
和纲要，以及各级行政机关
的行政法规制定，已经引起
国内外法律工作者的高度关
注与赞赏。

同时，我们应该看到，由
于电子技术的不断发展，从
技术层面上，图片素材作为
销售产品被盗版的手段也不
断趋于简化，在利益的驱动
下，这也导致国内盗版产品
的泛滥。值得一提的是，华盖
公司开展维权工作五年来，
随着时间的发展，有浓厚法
律意识的企业也呈现出阶梯
式增长趋势。以 2 0 0 9 年为
例，华盖公司营业额近一亿
元人民币，其中 95% 的收入
来自销售版权许可。也就是
说，购买合法版权的费用几

乎占据了全部营业额。一个
靠版权生存的企业，一定会
做版权保护，尤其是在版权
司法保护逐步完善的特殊时
间里，更是有必要做保护，所
以公司才会不惜花费大量人
力物力从事自己产品的版权
保护。在这个过程中，华盖公
司本着尊重我国国情，以教
育引导为主，通过自身的版
权保护工作，规范市场，促使
更多的人使用正版产品，使
图片行业，这个在中国刚刚
开始起步的新兴行业能够健
康有序地发展。

4 、为什么很多网站都会
有华盖的图片？

我们也发现，一些网站，
域名注册信息都是个人，更
谈不上公司住所地等工商信
息了，他们以营利为目的在
网络上非法转载他人的图片
作品，这本身就是一种严重
的违法行为，但是却巧妙地
规避了风险，比如，在自己的
网站角落里有所谓的“版权
声明”，更是以付费享有的是
“下载权”而非“图片使用权”
掩人耳目。

在这里特别提醒：包括
很多光盘图库等都是盗版产
品，购买正版图片及影视素
材一定要选择正规专业公司
购买，这不仅能保护自己不
受盗版所害，同时也断绝了
盗版商的利益源头，真正做
到净化版权市场。

5 、对一些素材共享网
站，华盖创意为什么不去找
他们？普通民众又应该如何
使用互联网资源、合理使用

这些素材网站呢？
这样的素材网站，①、他

们的注册都是个人信息、没
有任何联系方式及地址，并
没有取得工商注册，不是合
法运营主体；②、他们在自己
网站的角落里，有明确的版
权声明，这就规避了法律风
险。尤其像昵图网，是一种收
费形式，偷换了费用的构成
部分，以“付费下载”混淆“付
费使用”，使大家以为已经付
费购得了使用权，不应该构
成侵权行为了。其实这已经
是一种严重的违法行为，但
是他们的成交金额又很低，
又不够法律制裁的临界点。

华盖公司作为一家企业
并没有行政执法权，而在这
样的网站里逐一查找公司的
图片产品，工作量之巨大企
业又无法做到。即使我们处
理，这些网站也可以利用“避
风港”原则不需要承担任何
法律责任。

那么，图片素材使用者
在选择从网络中获取图片素
材使用时，首先应该关注网
站信息的合法性，其次，不能
只看到图片，而不留意“版权
声明”。如果因为运营情况等
原因不能自行设计或者拍
摄，选择使用图片素材，一定
要获得相应著作权人的许
可，才能规避风险。

6 、很多公司会委托广告
公司或者设计公司负责公司
的企划宣传。那么公司作为
广告主，如何才能规避风险，
减少不必要的损失。为什么
华盖不能直接要求广告公司

承担侵权责任？
依据现行广告法的规

定，广告主需要履行审查义
务，也就是说不是签了委托
合同就可以规避承担侵权行
为的法律责任了。我们可以
选择和有实力的广告公司合
作，这些 4A 公司都有着很好
的版权意识，他们也是正版
的主力消费群体，甚至会提
醒客户注意版权的问题，及
时帮助客户做好版权清除的
工作。那么，并不是所有的公
司都有很多的预算负责企业
宣传，在不能选择大广告公
司的时候，就需要提高自身
的法律意识，不清楚版权来
源的，或者网络下载、源自图
库的素材不要同意广告公司
使用。

反过来，我们发现有很
多广告公司即使想买图，他
的客户也不愿意付这个钱，
广告公司当然也不会自己贴
钱啊。广告法也保护了这类
依法经营的广告公司的利
益，规定广告主要承担广告
内容的法律责任，同时作为
使用方，著作权法也规定了
行为人应该承担的法律责
任。并不是享受到宣传企业
的权利，而不需要履行义务
和承担责任的。

7 、为什么在发现侵权后
华盖不能给予一次警告或者
停止侵害的机会，而直接重
金赔偿？

侵权行为依法是需要承
担责任和后果的。既然违法，
就要为自己的违法行为承担
责任；这是做人的基本道理，

也是企业运营的基本原则；
违法者已经造成了的损失，
谁来承担，只有违法者自己
承担啊。如果侵权行为人不
需要承担后果，那是不是大
量的合法购买者也可以选择
不用购买使用权，大家都用
盗版，权利人发现了就停止，
没发现就继续侵权？那谁还
来遵守法律？谁来合法购买？
版权市场岂不是越来越混
乱？

8 、司法实践中法律对于
华盖的维权是什么态度？你
们不是也有败诉的案子吗？
为什么会败诉？

我们国家自颁布实施著
作权法以来，各地司法和行
政机关的坚决执行力有目共
睹。近几年，对于盗版和侵权
行为更是不断加大了打击力
度。华盖公司的诉讼案件，在
全国各地几乎全部都得到了
支持，毕竟法律保护著作权
的精神和原则是明确的。针
对网络上的一些对于华盖公
司的无端猜测和诽谤，我们
只能深表遗憾。

作为诉讼案件，胜败很
正常，但一定搞清楚胜败的
原因。华盖目前败诉的案子
仅占全部诉讼案件的 0 . 1% ，
这样的数字是可以充分说明
事实的。其中有诉讼时效问
题的，更主要的原因是不了
解图片行业。

经营者遵纪守法是最基
本的原则。著作权法也同样是
法律，也同样要尊重和遵守。

我们始终相信法律是公
正的。 (孙玲）

正版图片业缘何频遭“诉讼门"
——— 专访中国版权协会常务理事、华盖创意(北京)图像技术有限公司高级维权总监张宏麟
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民宿日本亲历低碳

在刚刚结束的第 5 批
“ 索 尼 海 外 学 生 交 流 计
划”活动期间，济南外国
语学校的胡天梓等 10 位同
学还住到了由日本索尼员
工提供的“民宿”家庭，
他们切身体验到了日本人
日常生活中低碳、环保的
点点滴滴。

胡 天 梓 同 学 告 诉 记
者，在日本民宿家中，他
感触颇深的是日本人对座
便 器 进 行 的 一 个 小 小 改
进。与普通座便器不同，
这个座便器上方有一个供
我 们 如 厕 后 洗 手 用 的 水
池。水池与冲水箱相连，
将洗过手的水储存在冲水
箱中，减少了清洁水的用
量。在水资源日益紧张的
今天，像座便器这样小小
的改变就可为我们节省许
多宝贵的清洁水。

此外，日本处理垃圾
的习惯也给他留下了深刻
的印象。他说，在日本是
没有限塑令的，商店可以
免费提供塑料袋，但人们
仍然会自觉地在出门前带
好环保袋，而不再索要免
费的塑料袋，自己逛街、
购物时产生的垃圾，自己
收集在环保袋中带回家里
处理。

格相关链接

日前，

记者应索尼集团

SSPA(即“索尼海外学

生交流计划”英文缩写)的邀

请，与来自济南、广州、沈阳三地的

30 名优秀高中生赴日本东京、名古屋“探寻

低碳生活的足迹”。为期一周的环保之旅，日

本人点点滴滴的环保细节每每让人惊叹。

□刘国胜

家电回收率世界第一

日本人想要扔掉一件旧电器，
考虑的不是它能卖多少钱，而是咨
询有关机构要缴纳多少回收费。日
本《家电回收利用法》从 2001 年开
始实施，对电视、冰箱、洗衣机、空
调和电脑等废旧家电的回收利用
有着严格规定。在位于名古屋的索
尼绿色回收工厂，技术人员告诉记
者，废旧家电浑身都是宝，他们从
一台空调可拆解出 55% 的钢、17%
的铜、11% 的塑料、7% 的铝，从一
台电视可拆解出 57% 的玻璃、23%
的塑料、10% 的钢。

★点评：没有废弃的垃圾，只
有未被发现的价值，索尼等日本企
业的绿色回收工厂是把旧家电变
废为宝的典范。据记者了解，日本

的绿色回收工厂没有国家
补贴，但照样可以实现赢
利。在废旧家电严重影响地
球环境的当下，日本废旧家
电处理措施值得我们学习。

拒绝使用一次性用品

第一次搭乘日本航空，
飞机餐没有提供一次性的木筷，用
的刀、叉也都是经过消毒的不锈钢
制品，而非一次性塑料制品。我们
下榻在品川的一家酒店，也找不到
一次性的洗发水、护发素、沐浴液
和塑料梳子，唯一的一件一次性用
品，恐怕就是那支比门牙还小的牙
刷，牙膏也只有胶囊大小，是我见
过的最迷你的牙膏。

★点评：近年来，越来越多的日
本人都拒绝使用一次性用品，包括原
来使用率较高的一次性筷子。日本人
也很少使用纸巾擦汗，人手一条漂亮
的手帕，实在是既环保又有品位。

健康饮食，吃到正好

不管是去到餐馆还是日本人
家里，我们从没有看到像国内一样
的鱼山肉海，剩菜剩饭就更看不到
了。日本人的一顿饭，不过是一个
饭团、几片鱼肉、几只菜叶外加一

小碗大酱汤而已。他们饭量一般不
大，只要营养达到标准，吃到几成
饱就不再继续了。

★点评：日本人对吃饭的追求
似乎比较简单，营养达标就 OK。日
本人近年来的平均身高已经超过
了过度“横向发展”的中国人，日本
人 80 多岁的平均寿命更是位居世
界第一。有专家认为，日本人的健
康水准，跟他们量少质高的饮食习
惯大有关系。

不开私家车上下班

东京作为世界第二大城市，人
均汽车保有量也不低，但我们在东
京一周，都没怎么遇到堵车。尽管
主要道路和商业繁华地段还是相
对拥挤，但仍然很少出现很厉害的
堵车现象。日本朋友告诉我，他认
为最主要的原因在于日本极少有
人开私家车上下班，遍布全国的新
干线、火车、地铁、轻轨、电车、公交
车为日本人提供了方便快捷的立
体式交通。

★点评：日本的公共交通便
利、舒适而且便宜，精明的日本人
自然不会开昂贵的私家车上下班。
此外，日本的公司不给职员提供私
家车停车场，付费停车场则价格高
昂。有分析认为，日本人不开私家

车上下班的习惯还在于“经济杠
杆”的调节。

垃圾回收分类精细

日本地铁站等公共场所的垃
圾箱一般都有四五个之多，普通垃
圾、资源(可回收)垃圾、塑料包装容
器类垃圾、易焚烧垃圾、粗大垃圾

等分得十分精细，就连专门的书刊
垃圾箱、瓶盖垃圾箱也很常见。而
日本的大街和社区里，则很少看到
垃圾箱。垃圾都是人们自己带回家
处理，每天定时定点交给垃圾回收
车，直接碾碎，不留任何痕迹。

★点评：日本人平时把垃圾分
类做得很到位，投放垃圾时的举手
之劳就能大大提升回收效率，降低
回收成本。而最重要的是，高效的
垃圾回收，直接创造了一个无比洁
净的城市环境。

位于日本名古屋的索尼绿色回收工厂

索尼公司设计的“国 家环保游
戏”受到中日交流学生的欢迎


